
Sie halten die neueste Ausgabe des Radbrucher Echo in 
H�nden. Wir wollen Sie �ber Aktivit�ten in unserem Dorf 
informieren. Herausgeber ist die Radbrucher SPD und des-
halb ist auch unsere Sicht der Dinge dargestellt. Das mag 
auch die Ihre sein, vielleicht aber auch nicht. In beiden F�l-
len sind wir f�r lobende oder kritische Anmerkungen dank-
bar. F�r uns steht die sinnvolle Entwicklung unseres Dorfes 
im Vordergrund.
Seit gut einem Jahr ist der neue Rat im Amt. Die SPD-
Fraktion ist auf 6 Sitze angewachsen. Vielen Dank allen 
W�hlerinnen und W�hlern. Aus gut funktionierender Ver-
bundenheit haben wir mit Falco Dienert, der den Sitz der 
Gr�nen inne hat, erneut eine Gruppe gebildet.
Nun ist es an der Zeit, einige wesentliche Projekte darzu-
stellen, die uns besch�ftigen.
Radbruch soll ein Dorf sein, in dem man gerne lebt und 
arbeitet. Neben der sehr guten Lage zwischen Hamburg 
und L�neburg sind nat�rlich die sozialen Einrichtungen von 
Bedeutung: Krippe, Kindergarten, Schule, Jugendclub, Ver-
eine bis hin zur Seniorengemeinschaft.
Der Platz vor der Schule wird jetzt neu gestaltet. Zust�ndig 
ist die Samtgemeinde. Mit dem ehemaligen Samtgemein-

deb�rgermeister und dem damaligen Bauamtsleiter haben 
wir gemeinsam eine sch�ne und verkehrssichere Gestal-
tung vereinbart, die auch noch preiswert war. Leider wur-
de nach der Wahl von der Samtgemeinde das Projekt nicht 
mit der n�tigen Vehemenz fortgef�hrt. Inzwischen konn-
ten wir uns mit Mehrheit durchsetzen. �berraschend war 
dabei aber das Verhalten der beiden Radbrucher CDU 
Samtgemeinderatsmitglieder. Beide haben mit ihrer Partei 
gegen einen Baubeginn in 2012 gestimmt.
Eine wirkliche �Altlast� wurde Ende letzten Jahres abge-
schlossen: Der Bebauungsplan �Am R�del�. Seit etlichen 
Jahren haben sich viele R�te damit besch�ftigt. Wir sind 
froh, nun endlich eine L�sung hinbekommen zu haben. 
Die Verbundenheit unserer Radbrucher SPD-Fraktion mit 
dem Samtgemeinderat und dem Kreistag hat sich als sehr 
n�tzlich herausgestellt. Mit Andrea Schr�der-Ehlers im 
Landtag und in einer rot/gr�nen Mehrheitsgruppe k�nnten 
wir uns dann sogar n�tigenfalls dort Geh�r verschaffen. 
Die Chance dies zu erreichen bietet sich am 20. 1. 2013. 
Gehen Sie dann zur Landtagswahl. Unsere Empfehlung 
kennen Sie.

Ihre Radbrucher SPD

Liebe Radbrucherinnen, liebe Radbrucher,
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Auch 2012 wurde in Sachen Verkehrssicher-
heit einiges bewegt. Z.B. wurde der B�r-
gersteig in der Dorfmitte verbreitert. Insbe-
sondere Sch�ler kommen so sicherer zur 
Schule. F�r einige Stra�en wurden von der 
Samtgemeinde auf Radbrucher Antrag hin 
Geschwindigkeitsbegrenzungen angeordnet. 

Z.B. werden der Donnerloh und der Koppelweg verkehrs-
beruhigter Bereich (Spielstra�e). Die Schilder sind schon 
bestellt und werden Anfang des Jahres aufgestellt. In die-
sem Sinne machen wir auch 2013 weiter. 

Die Durchschnittsgeschwindigkeit auf der Kreisstra�e (K 
42), besonders bei den Ortseing�ngen in die Richtungen 
Bardowick und Luhdorf, ist immer noch zu hoch. 
F�r diese Bereiche gibt es im Gemeindeb�ro 
bereits konkrete Pl�ne f�r Fahrbahnverschwen-
kungen. Solche L�sungen kennen wir zum Bei-
spiel aus Gellersen oder Luhdorf. Sie sind sehr 
teuer. Diese Investitionen k�nnen von der Ge-
meinde nur mit Hilfe von gro�z�gigen F�rderun-
gen geleistet werden. Diese sind jedoch in naher 
Zukunft nicht zu erwarten. Das dauert uns zu 
lange.

Viele kennen aus D�nemark oder Schleswig-
Holstein an Ortseing�ngen optische Einengun-

gen durch ein offenes Holzger�st auf beiden Seiten der 
Stra�e. Es ist bekannt, dass Autofahrer langsamer fahren, 
wenn die Stra�en enger sind. Dies gilt auch, wenn diese 
Enge nur �gef�hlt� wird.
Die kleine Gemeinde Hohenhorn im Herzogtum Lauenburg 
hat diese kreative L�sung ausprobiert. Ich habe mich dort 
erkundigt und die Erfahrungen stimmen uns optimistisch. 
Der subjektive Eindruck zeigt eine deutliche Reduzierung 
der Geschwindigkeit.
Unser B�rgermeister soll jetzt die Kosten ermitteln und 
nach Absprache mit dem Landkreis eine geeignete Stelle 
finden. Sicherlich werden sich unverbesserliche Raser von 
keiner derartigen Einrichtung bekehren lassen. Wir setzen 
hier auf die Einsicht.

Sicherheit:
Verkehrskonzept geht weiter
G�tz Gerlach

Die Idee, den Platz in der Dorfmitte aufzu-
r�umen und umzugestalten, fand viel Zu-
stimmung bei den Radbruchern. Denn leider 
war die g�rtnerisch sch�n geplante Dorfmit-
te mittlerweile einfach zugewuchert, die 
angedachte Struktur durch unterschiedlich 
bl�hende und verschieden hohe B�sche und 

Str�ucher war durch falschen Schnitt nicht mehr zu erken-
nen.
Daher stie� mein Entwurf, die Fl�che �bersichtlicher und 
vor allem pflegeleichter zu gestalten, auf offene Ohren.
Zus�tzlich sollte eine Fl�che zur Rast f�r Radler und Wan-
derer und zum Kl�nen und Verweilen f�r Radbrucher er-
kennbar definiert werden. Der direkte Anschluss an den 
Vorplatz von �Unserem Laden� macht dabei nat�rlich Sinn.
In zwei Aktionstagen halfen einige B�rger mit und r�um-
ten die Fl�che. Mittlerweile wurde Rasen ges�t und einige 
Pflanzen gesetzt. Radbrucher Firmen �bernahmen die 
Pflaster- und Gartenarbeiten. Die vierte Schulklasse half 
spontan beim Pflanzen von 1.000 Tulpen und Narzissen, 

die von der SPD-Fraktion gespendet wurden. Schlie�lich 
fand auch der Weihnachtsbaum - die CDU-Fraktion spen-
dierte eine neue Beleuchtung - einen neuen Platz. Wir sind 
also schon ein gro�es St�ck voran gekommen.
Das bisherige Ergebnis ist noch nicht der Endzustand. Der 
Rasen sollte zum Fu�weg abgegrenzt und mit Str�uchern 
als Gestaltungspunkt versehen werden.
Ich hoffe, dass sich noch einige flei�ige Radbrucher finden 
werden, die wei-
ter mithelfen, so 
manches Pfl�nz-
chen zu setzen, 
damit sich zusam-
men ein Dorfgar-
ten in der Mitte 
Radbruchs gestal-
ten l�sst.
Die Sitzgruppe ist 
bereits geliefert und wird bald gestellt, es geht also weiter. 
Wer helfen m�chte, ist immer willkommen!

Gestaltung:
Dorfgarten in der Dorfmitte
Wiebke Nagel
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